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Contrat de Quartier Durable  
« Réenchantons la Cité Moderne » 
 
Date : 24.04.2023 
Lieu : antenne de quartier, 108 rue des Combattants 
Rédaction : Département des Affaires Stratégiques  
  
Présences 
  

Nom Représentation Présent.e  Excusé.e Absente.e 

Habitant.e.s         

Anita Adam   
 

   x 

Anne Vandendorpe   
 

  x 

Chantal Van Iseghem  x   

Francine Abts-Naveau  x   

Jean-Robert Procès   
 

   x 

Jean Vanderveken   
 

   x 

Joëlle Quadflieg   x     

Josiane Droeghag 
 

  x 

Marc-Philippe Schittecatte  
(Suppléante: Pascale 
Marechal)  

 
 
x  

    

Marwa Tijani   
 

  x 

Mohamed Adhdi    x 

Mohamed Ahlihel    x 

Mohamed Jouma-Al-
Darwich 

 x   

Najat El Harrak    x 

Simona Montorfano    x 

Thierry Noville    x 

Touria El Asri    x 

Associations         

Elias M  PCS 
 

  x 

Claudia Frickel GC De Kroon   x 

Robin Timmermans GC De Kroon   x 
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Lucie Fournier Archipel 19   x 

Commune         

Christian Lamouline Bourgmestre, en charge de 
l'urbanisme 

 
   x 

Yonnec Polet Vice-président et échevin 
de la cohésion sociale… 

  x 

Jil Philippot Directrice du Service 
Bâtiment  

x     

Eloïse Bissell Cheffe de projet CQD x   

Maxime Hecquet Chargé de mission projets 
socio-économiques CQD 

x   

Véronique Dufour Service Stratégie & 
Développement 

 
  x 

Karine De Wever Service Stratégie & 
Développement 

  
 

x 

Acteurs institutionnels et 
membres de droit 

        

Caroline Styfhals Urban.brussels (Direction 
de la Rénovation Urbaine) 

x     

Elise Fastenakel SISP Comensia (pôle social) 
 

   x 

Corinne Etienne SISP Comenisa (patrimoine) 
 

   x 

Dimitri Coppens  SISP Comensia (assistant 
social, pôle proximité) 

 
  x 

Isabelle Hennes CPAS – Coordination sociale   x 

Cindy Vandeweyer VGC   x 

Invité.e.s         

Roxanne Beyns Centre d’écologie urbaine x   

Maria Dematos Pinheiro Habitant.e x   

Mariam Arahou Habitant.e x   
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Ordre du jour 
 
1. Introduction  
2. Présentation de l’état d’avancement des appels à projet 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
3. Catering  
4. Présentation de l’état d’avancement de l’équipe du CQD 

 
  
1. Mot d'introduction par Maxime Hecquet, chargé de mission socio-économique  
 
Le Chargé de mission des projets socio-économiques du Contrat de Quartier Durable, Maxime 
Hecquet introduit la réunion en contextualisant l’année 2023 par une nouveauté : Le lancement des 
différents projets socio-économiques en janvier 2023. Le but de cette réunion est d’informer le 
Comité de quartier de l’état d’avancement de ces projets. Il profite de l’occasion pour également 
présenter la nouvelle Cheffe de projet, Eloïse Bissell. 
 
Ensuite, Maxime Hecquet présente le programme de la soirée. Les porteurs de projet socio-
économique vont passer à tour de rôle pour présenter les objectifs atteints de cette dernière année 
2023. Après la pause, l’équipe du Contrat de Quartier Durable présentera à leur tour l’état 
d’avancement de leurs objectifs de cette année. 
 
Maxime Hecquet conclu par un rappel des différents rôles de la Commission de Quartier du Contrat 
de Quartier Durable. Elle agit comme un organe consultatif en vue de fournir un avis d’appréciation 
générale auprès du Collège des Bourgmestre et Echevins. C’est ce dernier, sur base de l’avis transmis 
par la Commission de Quartier, qui approuvera les rapports intermédiaires. Chaque 
question/réponse sera prise en considération et notée dans un procès-verbal à destination du 
Collège des Bourgmestre et Echevins. 
 
 
 
 

17h20 

17h30          

Maison de jeunes 

Place aux femmes 

17h40 Projet Gardfield 

17h50 Show, chaud devant ! 

18h00 Zéro déchet 

18h10 Biodiversité cultivé 

18h30 Berchem digital 

18h40 Mission locale 

18h50 Territoire Zéro chômeur de longue durée 

19h00 Sport pour tous.tes 

19h10 Ateliers durabilité 

19h20 Agents de proximité 
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2. Présentation de l’avancement des appels à projet et des projets publics  
 

• Maison de Jeunes 
 
Doris de Lovinfosse, coordinatrice, présente son projet « Maison de jeunes » brièvement ainsi que 
l’état d’avancement de l’année 2023. La maison de jeunes est située proche du parc Saint Moulin à 
l’antenne Valida et l’initiative a débuté en 2019. Les jeunes participant.es ont entre 12 et 16 ans. 
L’objectif du projet est d’aider les jeunes en besoins de comprendre et d’intégrer les grands principes 
de la citoyenneté. Ce partage entre les animateurices et les jeunes se fait par des activités variées 
adaptées en fonction des besoins de ceux-ci. Les activités en ce moment sont la danse, les sports de 
combats et la musique. Les actions principales de la Maison de jeunes sont les moments d’activités 
mais aussi les moments d’accueil. Le but étant de créer une « safe space » où les jeunes peuvent se 
livrer. 
 
Dans le cadre du Contrat de Quartier Durable, le but de la Maison de jeunes est d’élargir son public 
et d’être plus proche de la Cité Moderne. Des permanences hebdomadaires le mercredi entre 13h et 
20h ont débutées en janvier à l’Antenne de Quartier. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande s’il y a beaucoup de jeunes qui viennent à l’antenne Valida ? 
Oui, il y a pas mal de jeunes qui viennent. Il y a également des habitués qui viennent régulièrement. 
Ces jeunes ont généralement été rencontré à la place de l’Initiative. Nous comptons des groupes de 
4-5 jeunes. 
 
Un.e habitant.e demande s’il y a des filles qui viennent à l’antenne Valida ? 
Au départ, peu de filles venaient. Actuellement, quelques filles participent. Cette évolution est grâce 
à la nouvelle équipe de la Maison de jeunes formée par des animateurices du genre masculin et 
féminin. La Maison propose également des activités non-mixtes le mardi. Cela permet de donner un 
« self space » aux jeunes filles du quartier.  
 
Un.e habitant.e demande si les activités de la Maison de jeunes se fait sur toute la commune de 
Berchem-Sainte-Agathe ? 
La Maison de jeunes ne fait pas de discrimination, elle ne fait pas de différence entre les jeunes des 
différentes zones. Le but des permanences de la Maison de jeunes à l’antenne de quartier est de 
toucher un nouveau public. De plus, cela permet de faire des partenariats avec les autres acteurices 
socio-économiques tel que Garance. 
 
Un.e habitant.e demande si la Maison de jeunes collabore avec Axelle Franck lors des activités « sport 
pour tous.tes » ?  
La Maison de jeunes n’est pas axée sur des activités sportives. Les activités sont choisies en fonction 
des envies et des besoins des jeunes. Par exemple, il y a des activités de Box thaï le samedi matin. 
  
Un.e habitant.e se questionne sur l’affluence des jeunes à la Maison de jeunes. Il n’y a pas l’air d’avoir 
beaucoup de passage. Est-ce que la Maison de jeunes n’informerait pas les écoles primaires par 
exemple car beaucoup de jeunes ne sont pas au courant ? 
La Maison de jeunes prévoit des animations dans les classes de 6ième primaire dans les écoles du 
quartier. Il existait une incompréhension de la part des jeunes et des familles sur l’identité de la 
Maison de jeunes. Actuellement, il y a une bonne évolution sur les inscriptions. La notion de 
citoyenneté n’était pas abordée. Alors que dorénavant, lors de l’inscription d’un jeune, l’équipe de la 
Maison de jeunes réalise une entrevue de 45 minutes avec les parents pour mettre un cadre. 
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La Maison de jeunes a participé à des camps de jeunes, cela a permis de créer une dynamique 
familiale. Il y a eu quelques soucis auparavant mais depuis 2022, il n’y a plus de soucis. 
 
Un.e habitant.e demande l’âge des participant.es de la Maison de jeunes ? 
Les jeunes ont entre 12 et 26 ans. 
 
Un.e habitant.e se questionne sur la différence d’âge entre les participant.es ? 
Jusqu’à présent il n’y a pas eu de soucis, cela renforce l’aspect familiale.  
 

• Place aux femmes 
 
Terre Iglesias Lopez, référent·e des projets Espaces Publics et Accessibilité chez Garance, nous 
présente son projet « Place aux femmes ». L’objectif de ce projet est d’agir de manière préventive 
par des activités en non-mixité pour que les femmes et les filles s’approprient l’espace public pour 
leurs besoins quotidiens. Ces activités sont des marches exploratives où les participantes doivent se 
focaliser sur leurs sens lors de la balade. C’est généralement par des détails que la perception d’un 
usager peut changer. 
Les activités sportives dans les espaces publics sont souvent employées par des hommes. L’objectif 
du projet « Place aux femmes » est de faire des activités hebdomadaires pour que la présence des 
femmes dans les espaces publics devienne normale. Les autres activités proposées par le projet sont 
des cours de self-défense et des formations en interne pour sensibiliser le personnel communal. 
L’objectif de l’année 2024 est de communiquer le projet et de créer un réseautage. Les marches 
exploratives vont dans un premier temps permettre de mettre en lumière les ressentis des 
participantes dans les espaces publics. Ces éléments seront transmis ensuite au bureau d’étude 
Karbon’ pour qu’iels puissent inclure ces éléments dans leurs études. Des activités sont également 
prévues avec la Maison de jeunes et la cohésion sociale. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e constate qu’il y a beaucoup de projets socio-économiques qui visent plus les femmes 
que les hommes et se demande pourquoi est-ce qu’il y a tant d’effort mis en place ?  
Dans un monde idéal, les femmes sont égales aux hommes. Malheureusement, ce n’est pas le cas 
dans notre société même si les femmes sont libres. Par exemple, il existe encore du harcèlement de 
rue qui empêche les femmes de profiter pleinement des espaces publics. L’idée est de déconstruire 
notre société patriarcale. Le mythe de la peur de l’inconnu est véhiculé partout dans notre société. 
Dans l’imaginaire sociétale, la rue est vue comme un danger pour les femmes. Or, la plupart des 
harcèlements (qui sont déjà nombreux) ne sont pas dans la rue mais au sein des ménages.  
Le projet va également travailler avec les hommes mais comme il y a des inégalités, il faut d’abord 
mettre en avant la femme pour après pérenniser le vivre ensemble homme/femme. 
 
Un.e habitant.e demande si les informations sont déjà présent sur le site ? 
 Oui, la communication sur le projet est en cours. 
 

• Projet Garfield 
 
Robin Timmermans nous présente le projet « Garfield ». L’atelier s’est déroulé sur 3 brainstormings. 
Lors du premier, l’équipe s’est confronté à la difficulté de communication auprès du public cible. Iels 
ont donc optés pour la stratégie de maraudage et d’aller à la rencontre des jeunes directement dans 
la rue. Lors du deuxième brainstorming, l’équipe s’est réunie avec les jeunes du quartier pour 
conceptualiser la future installation. Le troisième brainstorming a permis aux frères poulet de 
concrétiser les dessins des jeunes et d’organiser la phase d’exécution future. La phase de réalisation 
est prévue pour septembre 2024. L’emplacement n’est pas encore défini. Les jeunes participants 
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sont des jeunes garçons entre 16 et 26 ans. L’équipe aimerait trouver des filles participantes pour la 
suite du projet. L’engagement de ces jeunes est très beau à voir. Ce sont des jeunes qui véhiculent 
une image stéréotypée du jeune qui traine en rue et ils aimeraient changer cette image par leur 
participation à ce projet. 
 
 

• Questions/réponses : (réponses données par Maxime Hacquet) 
 
Un.e habitant.e demande si les jeunes comprennent le néerlandais car les porteurs/porteuses du 
projet sont néerlandophones ? 
70% des jeunes sont scolarisés en néerlandais. L’équipe du projet est habituée et les animateurices 
sont généralement bilingues. Cela ne pose donc vraiment pas de problème de communication. 
 
Un.e habitant.e demande si les jeunes habitent dans le quartier ? 
Oui, iels habitent dans le quartier. C’est devenu une fierté pour eux de faire partie de ce projet. Iels 
veulent redorer leur image. 
 
Un.e habitant.e demande où est-ce que l’installation est prévue? 
L’emplacement n’est pas encore défini. Il sera choisi stratégiquement pour que ça ne soit pas un lieu 
de zonage pour les jeunes du quartier. Un.e habitant.e rebondit sur cette question en disant que ça 
serait bien que les habitant.es du quartier soient également impliqué.es dans ces actions et que cela 
devienne un partage intergénérationnel. 
   
Un.e habitant.e demande si il y a eu des solutions amenées pour qu’il y ait des participantes du genre 
féminin? 
Non, il n’y a pas encore d’action concrète menée. 
 

• Show, chaud devant  
 
Yves Hanosset, coordinateur de patrimoine à roulettes pour le projet « Show, chaud devant » nous 
présente l’état d’avancement du projet. La première partie de l’année a été consacrée à la 
préparation et à la communication de l’évènement. Les préparatifs de la fête se fait par des ateliers 
participatifs avec les habitant.es du quartier et la stratégie de communication se concentre 
essentiellement sur des maraudes festives dans le quartier. Yves Hanosset nous présente la vidéo du 
premier évènement « la fête des lumières » (lien accessible sur la page facebook ou le site internet). 
 

• Questions/réponses : 
 
Un.e habitant.e souligne que le projet se distingue des autre projets et demande si les activités seront 
semblables en 2024 ? 
Il est prévu d’organiser deux fêtes de quartier. La première sera le 8 septembre sous forme de 
kermesse, fête foraine. Le processus sera le même que celui de la fête des lumières. Les maraudes 
vont commencer le 25 avril. Vu que le thème est différent, les activités, les déguisements, etc seront 
différents mais le principe reste le même : maraudes, ateliers participatifs et fête de quartier. 
L’équipe espère accueillir 400 personnes lors de la prochaine fête.  
Iels vont aussi travailler avec Axelle Franck lors du stage de Pâques pour rencontrer les jeunes du 
quartier. Iels prévoient également de démarcher les écoles du périmètre.  
 
Les habitant.es félicitent et remercient l’équipe. 
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• Zéro biodéchet  
 
Adelaïde Ragot, chargée de projet au centre d’écologie urbaine nous présente le projet « Zéro 
biodéchet ». L’objectif du projet est de tendre sur trois ans vers le zéro biodéchet. L’étude se fera en 
trois temps : le diagnostic, l’accompagnement des habitant.es et l’installation pour pérenniser le 
projet. L’équipe a entamé la première phase du projet, c’est une phase théorique importante qui 
consiste à quantifier les biodéchets présents dans le quartier. Ces déchets se divisent en deux 
familles : les déchets végétaux regroupant les végétaux ligneux et non-ligneux (pelouse, etc.) et les 
déchets alimentaires. En conclusion de cette première phase, nous avons 240 tonnes par an de 
déchets tous confondus dans le Contrat de Quartier Durable. Iels ont mis en place une carte 
interactive du territoire pour permettre de mieux visualiser ces quantités et leur provenance. La 
deuxième phase serait de savoir comment ces déchets sont traités. Pour cela, des questionnaires 
seront envoyés aux habitant.es du quartier. Un séminaire participatif sera également organisé. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande si il n’y aura pas de conflit avec les sacs poubelles oranges ? 
Les quantités récoltées par Bruxelles propreté sont beaucoup plus conséquents. Les déchets dans le 
périmètre ne vont pas concurrencer ces déchets. 
 
Un.e habitant.e demande si des compostes sont prévus dans le quartier? 
Oui, l’idée est de créer des installations à partir des besoins des habitant.es. 
 
Un.e habitant.e demande si iels collectent les déchets ou si iels forment les habitant.es ? 
Le projet ne collecte pas les déchets mais met en place des solutions pour que les habitant.es gèrent 
leurs déchets. La mise en place est prévue pour l’année 2025 en cocréation avec les habitant.es. 
 
Un.e habitant.e demande si iels vont aider les habitant.es si iels veulent mettre en place un compost ? 
Le projet prévoit des ateliers sur les différents principes et solutions qui seront identifiés selon les 
besoins. Les solutions devront sûrement être combinées. 
 
Un.e habitant.e demande si la zone d’action se limite à la Cité Moderne ou au périmètre du Contrat 
de Quartier Durable ? 
Le projet s’étend sur le périmètre du Contrat de Quartier Durable. Par facilité, nous utilisons la 
dénomination « Cité Moderne » mais le périmètre s’étend bien sur l’entièreté du Contrat de Quartier 
Durable. 
 
Un.e habitant.e demande si les déchets alimentaires sont générés surtout par les écoles ? 
Non, ce sont surtout les ménages qui produisent des déchets alimentaires. Cependant, les déchets 
végétaux sont produits en grande partie par les écoles. 
 

• Biodiversité cultivée 
 
Adelaïde Ragot, chargée de projet au centre d’écologie urbaine nous présente le projet « biodiversité 
cultivée ». Le projet consiste en la mise en place d’un verger et d’ateliers sur les verges/potagers 
urbains. L’objectif est que le projet soit participatif. L’emplacement du site est prévu au niveau du 
terrain appartenant à Comensia au centre Jean-Christophe. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande quels seront les habitant.es qui vont pouvoir en bénéficier ? 
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Tous les citoyens du périmètre vont pouvoir y participer. 
 
Un.e habitant.e demande comment est-ce qu’iels doivent faire pour participer ? 
Les inscriptions et la co-construction se font en fonction des demandes des habitant.es. Le but étant 
que l’équipe installe et forme les habitant.es à la gestion du verger pour qu’il soit ensuite auto-géré 
et pérenne. 
 
Un.e habitant.e demande si le terrain sera clôturé pour éviter les dégradations? 
L’équipe ne peut pas apporter de réponse actuellement. 
 
Un.e habitant.e demande si le projet de verger/potager Openveld sera abandonné ? 
Non, le potager subsistera mais les nouvelles plantations seront sur le terrain de l’ensemble Jean-
Christophe. 
 
Un.e habitant.e demande comment est-ce qu’iels comptent contacter les habitant.es pour la 
deuxième phase ? 
L’équipe va commencer par distribuer des questionnaires à compléter. Iels vont ensuite faire des 
maraudages, distribuer des flyers, envoyer des mails, etc. 
 

• Berchem digital  
 
Floriane Staes, coordinatrice de la Cohésion sociale nous présente le projet « Berchem Digital ». 
L’objectif du projet est de lutter contre la fracture numérique présente dans le périmètre du Contrat 
de Quartier Durable. Le but est d’apprendre aux citoyen.nes l’utilisation d’internet, des applications, 
etc. En 2023, la Cohésion social a installé l’EPN (Espace public numérique), ont lancés les formations 
sur l’utilisation des programmes Canvas, Word, etc., les ateliers de codages ou de podcasts et ont 
débutés les petits déjeuners numériques. L’objectif de 2024 est de lancer le Repair-café pour que les 
citoyen.nes puissent réparer leurs outils numériques. Des stages sur les « Fake news » et les drones 
sont également prévus. Iels ont aussi prévu des permanences où des ordinateurs sont mis à la 
disposition des habitant.es. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande quelle stratégie de communication est-ce qu’iels mettent en place ? 
L’équipe communiquent les informations par des flyers, des affiches, etc. 
 
Un.e habitant.e demande combien d’habitant.es participent au projet? 
En moyenne, iels ont 4-5 habitant.es. 
 
Un.e habitant.e demande combien d’ordinateurs sont disponibles? 
10 ordinateurs sont à la disposition des habitant.es. 
 
Un.e habitant.e demande quel est le public des participant.es? 
Ce sont généralement des jeunes qui viennent. Les lundis matin se sont souvent les mamans qui 
viennent. 
 
Un.e habitant.e demande à quel moment est-ce qu’iel peut venir pour utiliser de temps en temps un 
ordinateur ? 
Les permanences sont les jeudis entre 9h et 13h. Des flyers sont distribués avec le planning des 
permanences. 
 
Un.e habitant.e demande si les participant.es doivent s’inscrire? 
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Les habitant.es ne doivent pas s’inscrire aux permanences mais doivent s’inscrire aux ateliers et 
formations. 
 
Un.e habitant.e demande si iels peuvent aider les habitant.es lorsqu’iels ont des mails frauduleux ou 
d’hameçonnage ? 
Pour le moment, rien n’est mis en place mais il serait intéressant de faire une formation sur ce sujet. 
  

• Mission locale 
  
Les porteurs/porteuses de projet de la mission local ont été excusé.es de leur absence. À la suite 
d’une erreur en interne de mauvais référencement de leur contacts, iels n’ont pas reçus leur 
invitation à la Commission du Comité de Quartier.  
 
Nous nous excusons pour ce désagrément. 
 

• Territoire zéro chômeur 
 
Jérome Bohbot, porteur du projet « territoire zéro chômeur longue durée » nous présente le projet 
ainsi que son état d’avancement. L’objectif est de créer une structure qui peut embaucher des 
habitant.es chômeurs/chômeuses. Cette structure permettrait de mettre à profit les compétences et 
les besoins du quartier. Ce projet s’inspire d’une expérience menée en France. Depuis, nous 
comptons 17 initiatives en Wallonie. Seulement, contrairement en France, il n’existe pas de structure 
légale en Belgique. Cela ne facilite pas la mise en place du projet. Iels partent du principe que nous 
avons tous.tes des compétences. Malheureusement, notre société essaie de faire rentrer les 
citoyen.nes dans des cases. Seulement, tous.tes ne conforment pas à ce cadre. De plus, le budget ne 
manque pas car les citoyen.nes au chômage est onéreux pour l’état. 
Dû au cadre légal, le projet est difficile à mettre en œuvre. La première phase a été la conception du 
projet. Le projet est en phase de finalisation de l’entreprise. La deuxième phase est de créer un 
comité local pour l’emploi, celui-ci regrouperait des habitant.es, des représentant.es des services 
communaux, etc. Le but étant de conserver l’aspect démocratique du projet. La stratégie de 
communication serait de participer aux maraudes. L’objectif est de créer 2 emplois pour cette année. 
L’entreprise sera certainement dans le domaine de l’économie sociale pour permettre de pérenniser 
le projet. Par ailleurs, l’équipe avance sur les demandes de subsides au niveau européen. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande combien d’employé.es sont engagés actuellement? 
Etant donné qu’il n’y a pas encore de cadre légal, il n’y a pas encore d’employé.es. 
 
Un.e habitant.e demande à quel tranche d’âge est-ce que cela s’adresse? 
Le projet s’adresse à tous.tes. Cela s’adresse aux jeunes, aux citoyen.nes à la mutuel, etc. 
 
Un.e habitant.e pensait qu’il y avait des conditions particulières à remplir pour être employé.es, est-ce 
qu’elles existent encore? 
Les finances du projet sont limitantes, c’est la raison pour laquelle, dans un premier temps, ce seront 
des habitant.es ayant le statut « article 60 » qui seront les premiers ou premières employé.es. 
 
Un.e habitant.e demande si le projet sera installé dans le bâtiment Mixte Openveld ?  
Le projet va d’abord s’installer dans un bâtiment provisoire en attendant la nouvelle construction. 
 
Un.e habitant.e demande si le but du projet est bien de créer de l’emploi sur Berchem ?  
Oui, le but est de créer une entreprise rentable pour aider les chômeurs et chômeuses. 
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Un.e habitant.e demande si l’objectif était de créer une antenne ?  
Non, l’antenne est mise en place par le projet de la « Mission locale ». Dans ce projet-ci l’objectif est 
de créer une entreprise et non pas un lieu d’information. 
 

• Sport pour tous.tes 
 
Dans un premier temps et comme pour la plupart des porteurs ou porteuses de projet socio-
économique, le premier obstacle a été la communication du projet auprès du public cible. La 
stratégie qui a permis d’acquérir des participant.es a été la rencontre directe avec des activités 
concrètes dans les rues du quartier. A présent, le projet compte 6 à 15 jeunes. Les activités 
proposées permettent de viser plusieurs publics. Par exemple, une balade tous les lundis matin pour 
les adultes du quartier est organisée. Alors que des stages pendant les périodes de congés sont 
prévus pour les enfants. Le projet compte quelques filles mais leur présence n’est pas régulière. Ces 
activités permettent aux habitant.es de découvrir Berchem et de faire de l’exercice. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande si le stages sont gratuits? 
Les stages ne sont pas gratuits mais la participation s’élève à 20€ pour la semaine. Cela permet d’être 
sûre que les enfants inscrits y participent. 
 

• Atelier durabilité  

Amélie Ancelle nous présente le projet « Ateliers durables » ainsi que les événements à venir. 

L’objectif du projet est de promouvoir des comportements durables auprès des habitant.es. Par 

exemple, de réaliser du dentifrice maison, de faire des visites de fermes locales, de réaliser des 

ateliers de boutures, etc. Des partenariats avec d’autres porteurs/porteuses d’action économique 

sont en train d’être mis en place. Par exemple, les marches se font en collaboration avec le projet 

« Sport pour tous.tes ». 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande si il faut réserver des places et où est-ce qu’il faut les réserver ? 
Les inscriptions se font par mail, il faut réserver car il y a un nombre limité de places pour le confort 
du guide et des particpant.es. 
 

• Agent de proximité 
 
Maxime Hecquet, chargé de mission socio-économique du Contrat de Quartier Durable, présente les 
actions des agents de proximité. Les activités principales des agents de proximité sont de sécuriser le 
périmètre par des zonages dans le quartier. Lorsque ceux-ci observent des dégradations, des dépôts 
clandestins etc., ils le reportent au service de Préventions de la Commune. Ils sécurisent également 
les sorties et les visites d’écoles. Leur rôle est d’être des personnes de confiance dans le quartier. Ils 
sont considérés comme des personnes de contact entre l’équipe du Contrat de Quartier Durable, les 
habitant.es et la Commune.  
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande comment est-ce le projet sera pérennisé ? 
Nous ne pouvons pas répondre à cette question, ça sera la Commue qui devra décider de la 
pérennisation de leurs postes.  
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Un.e habitant.e se questionne sur la pérennité des projets du Contrat de Quartier Durable ? 
Le choix des projets a été réalisé en prenant en compte la pérennité du projet. 
 
 Un.e habitant.e propose de sensibiliser les jeunes du quartier sur la propreté en organisant des 
collectes de déchets participatives ? 
C’est une très bonne idée, ça pourrait être une idée d’atelier à organiser. 
 
3. Catering 
 
4. Présentation de l’état d’avancement de l’équipe CQD 
 

• Cheffe de projet 
 
Jil Phillipot, Cheffe du projet de Contrat de Quartier Durable nous présente l’état d’avancement des 
objectifs fixés en 2023. Cette année est consacrée à la phase d’exécution du programme : les actions 
socio-économiques ainsi que les marchés publics du volet « briques » ont été lancés.  

- Le terrain du projet mixte à Openveld a également été obtenu.  
- Le bureau d’étude, Karbon’, a été sélectionné pour le marché public des espaces publics.  
- Le programme du Contrat de Quartier Durable a été modifié pour déplacer la salle sportive 

dans le bâtiment mixte à rue Openveld. 
- Le marché public pour l’équipement mixte Openveld a été lancé. 
- Des demandes et recherches de co-financements ont été réalisés (FEDER, Européen) 
- L’antenne de Quartier a été rénovée et inaugurée. 
- Deux commissions de quartier ont été organisées. 
- La passation à la nouvelle Cheffe de projet est en cours. 

 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande si il y a déjà des projets prévus sur le terrain Openveld ? 
Le concours est en cours, le bureau d’étude sera attribué en juillet 2024. 
 

• Coordinateur Socio-économique  
 

Maxime Hecquet, chargé de mission socio-économique, nous présente l’état d’avancement des 

objectifs fixée pour 2023. L’année est marquée par le lancement des actions socio-économiques. La 

première phase de l’année a été consacrée à l’appel à projets des différentes actions prévues dans le 

Contrat de Quartier Durable. Cette année a également permis de lancer l’appel à projet participatif. 

Maxime a également travaillé sur la communication du Contrat de Quartier Durable : lancement du 

site internet, de la page Facebook. Il est prévu de commencer une nouvelle page Instagram pour 

permettre de toucher différents publics.    

 

• Questions/réponses :  
 
Aucunes questions 
 

• Antenne de quartier  
 
Maxime Hecquet, chargé de mission socio-économique, nous présente le projet de « l’Antenne de 
Quartier ». L’inauguration a été faite le 18 avril 2023 après avoir réalisé des travaux portés par Jil 
Philippot. Trois permanences sont prévues par l’équipe du Contrat de Quartier Durable, la Mission 
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locale et la Maison de jeunes. Les autres acteurices des projets socio-économiques utilisent l’antenne 
comme point de rencontre. 
 

• Questions/réponses :  
 
Un.e habitant.e demande comment est-ce que l’antenne sera pérennisé? 
L’antenne ne va pas rester mais il est prévu de développer les activités actuelles dans le nouveau 
bâtiment mixte Openveld. 
 
Un.e habitant.e demande si il est prévu d’avoir un lieu de rassemblement dans le nouveau bâtiment? 
La maison de quartier aura cette fonction. Elle sera effective en 2028. 
 

• Projet participatif 
 
Maxime Hecquet, chargé de mission socio-économique, nous présente les projets participatifs. Un 
budget à allouer aux habitant.es pour des projets divers est prévu dans le programme du Contrat de 
Quartier Durable. Les budgets sont prévus comme tel :  

- 2024 : 30 000 
- 2025 : 35 000 
- 2026 : 35 000 

Si le budget n’est pas utilisé, il est déplacé à l’année suivante. Pour cette année nous avons 3 projets : 
un atelier de couture, une végétalisation du quartier Ruelens et l’organisation de deux fêtes de 
quartier. 
 

• Questions/réponses :  
 
Aucunes questions 
 
Le Commission de quartier se fini sur des remerciements aux porteurs de projet, à l’équipe du 
Contrat de Quartier Durable et aux habitant.es d’être présents. 
 
 
    


